

Fiche analytique – Mémoire de Master MUSE

A rendre au secrétariat lors de l'inscription à la soutenance du mémoire

* champs obligatoires

AUTEUR*	NOM : PARENT		PRENOM : Quentin
TITRE MEMOIRE*	La sécurisation de l'eau au Sahel		
NUMERO MEMOIRE	375		
DATE SOUTENANCE	27.02.2020	Salle: CV003	Heure: 14 :00
THEMATIQUE* (AFFILIATION)	Climat et gouvernance		
VOLEE MUSE*	2017		
TITRE ACADEMIQUE* (par ex.: licencié en biologie)	Licence en droit		
DIRECTION* / EVALUATION	Directeur de mémoire* Christiant Bréthaut	Co-directeur de mémoire*	Nom(s) du ou des juré(s)* - Jeremy Luchetti -Jean Willemin -Christian Bréthaut
STAGE (éventuel)	Organisme d'accueil	Maître de stage	
Projet de l'ISE (éventuel) auquel le mémoire est rattaché			
Bourse (éventuelle) reçue par l'étudiant			
COLLATION*	Nb de pages* 101	Nb de figures* 8 (sans annexe)	Nb de tableaux* 2 (sans annexe)
TERRAIN D'ETUDE OU D'APPLICATION			
MOTS-CLES* (entre 5 et 10)	Sécurisation, eau, Sahel, discours, sécurité,		
RESUME* (max 1500 car)	<p>Le Sahel, qui représente l'une des régions les plus pauvres du monde, doit faire face à de nombreux défis, notamment un contexte sécuritaire préoccupant, une démographie galopante ou encore les effets néfastes du changement climatique. Depuis des décennies, cette région est frappée par une instabilité persistante et multicausale. L'intérêt de cette recherche réside alors dans l'analyse et la compréhension qu'une telle situation pourrait avoir sur une ressource centrale comme l'eau. En ce sens, l'eau est-elle considérée comme un enjeu de sécurité au Sahel ? A travers la conduite d'entretiens et l'analyse d'un corpus de texte, nous constatons ainsi qu'il n'existe pas de processus de sécurisation de l'eau au Sahel et que l'eau ne peut pas être considérée comme un enjeu de sécurité au sens de la théorie de la sécurisation. L'eau est ainsi appréhendée comme une ressource politique et stratégique, ce qui permet la mise en place d'une coopération entre les différents acteurs. Nous observons également que le contexte a une influence non-négligeable sur les processus de sécurisation. Nous notons enfin que les acteurs influencent ce processus en se basant sur leurs pouvoirs positionnels.</p>		
SUMMARY* (en anglais)	<p>The Sahel, which is one of the poorest regions of the world, faces many challenges, including a worrying security situation, a galloping population growth and the adverse effects of climate change. For decades, this region has been affected by persistent multi-causal instability. The interest of this research therefore lies in the analysis and understanding that such a situation could have on a central resource such as water. In this sense, is water considered as a security issue in the Sahel? Through interviews and the analysis of a corpus of texts, we note that there is no water security</p>		

	process in the Sahel and that water cannot be considered as a security issue in the sense of the securitization theory. Water is thus seen as a political and strategic resource, which allows for the establishment of cooperation between the different actors. We also observe that the context has a non-negligible influence on security processes. Finally, we note that the actors influence this process based on their positional powers.
REMARQUES	

Version 4, 30 janvier 2012